

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2012)
Heft: 4

Vereinsnachrichten: Marignan et la Fondazione Pro Marignano

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Fondazione Pro Marignano
c/o Polizia Comunale di Chiasso
Via Cattaneo 5 CH 6830 Chiasso
info@marignano1515.ch
www.marignano1515.ch

Factsheet

Marignan et la Fondazione Pro Marignano

En général

Dans l'histoire de la Suisse Marignan occupe une place particulière et une position qui est tout de même ambivalente. La signification « Marignan » est associée à la bataille qui s'est déroulée en Italie du nord, et à la défaite, soit la retraite des Confédérés qui s'ensuivit, mais aussi à la fin de la « politique de grande puissance ». C'est en fait, le début de la non intervention des Confédérés dans des actions à l'étranger, c'est-à-dire en Europe et de la future politique de neutralité de la Suisse.

L'événement

La signature du traité de Gallarate le 8 septembre 1515, entre les Confédérés et le roi de France François Ier, qui impliquait la paix et le paiement de beaucoup d'argent, n'a pas été accepté par tous les partenaires des Confédérés. Le 13 septembre 1515 les Suisses quittent Milan et ils cherchent la bataille au sud ouest de la ville près de Marignan (Melegnano). Tout d'abord leur infanterie réussit à repousser les Français, mais ils ne sont pas en mesure de s'emparer des canons. Or, le 14 septembre 1515, une victoire semblant envisageable fut rendue impossible à cause de l'arrivée par des troupes de la république de Venise venues renforcer les Français. Les Confédérés cessent le combat et se retirent en bon ordre dans la ville de Milan. Tout du côté des Confédérés que de celui Français la bataille causa de grandes pertes en vies humaines.

En novembre 1516, François Ier concluait avec les Confédérés une paix perpétuelle; ensuivie d'une alliance prévoyant le recrutement de régiments suisses en service à l'étranger, en France.

Commémoration

L'événement est entré dans l'histoire sous le nom de « bataille des géants ». En 1965, la commémoration du 450^{ème} anniversaire avait permis au comité de Suisse de récolter de l'argent pour un monument sur le champ de bataille. Créé par le sculpteur suisse Josef Bisa de Brunnen (Ct. de Schwyz) il représente, en granit, deux guerriers avec l'inscription « Ex clade salus », ce qui signifie « De la défaite au salut ». Il fut érigé près de la chapelle historique dans le bourg de Zivido, commune de San Giuliano Milanese (MI) et inauguré en septembre 1965.

Fondation

Le comité est devenu en 1965 la Fondazione Pro Marignano. Elle doit conserver le monument à Zivido et maintenir le souvenir de la bataille de Marignan. Depuis quelques années seulement, elle s'est occupée de cela en vue du 500^{ème} anniversaire de la bataille de Marignan les 13 et 14 septembre 2015.

Projet Marignan 2015

La Fondazione Pro Marignano a prévu alors pour le projet Marignan 2015 toute une série d'activités pour rappeler cet événement, le commémorer dignement et le faire connaître au public. Elle est soutenu dans son effort par un comité d'honneur.

La description du projet Marignan 2015 est détaillée dans une brochure parue au début 2012.

Contact

Contact avec la fondation:

Fondazione Pro Marignano
c/o Polizia Comunale di Chiasso
Via Cattaneo 5
CH-6830 Chiasso, Svizzera
E-Mail: info@marignano1515.ch
Internet: www.marignano1515.ch



Du 26 au 29 juin, le colonel Guy Reyfer (d.) et le capitaine Flury (g.) ont parcouru 4 x 30 km dans le cadre de la Marche européenne du souvenir et de l'amitié (MESA).

Cet évènement a été créé en 1967 par le 3^e bataillon de chasseurs ardennais, en souvenir du secteur défendu par ceux-ci en mai 1940. En 1968 ont été invités d'autres militaires et réservistes. Le parcours est également étendu afin d'associer plusieurs villes touchées par la Guerre : Arlon, Bastogne, Houffalize, Bastogne... Ci-dessous, un obusier M4 exposé à Bastogne ; il porte les traces de deux impacts d'obus antichars.

La marche s'internationalise en 1993 et depuis 1994 est organisée par la 7^e brigade mécanisée de Marche-en-Famenne (photo de gauche).

Renseignements et inscriptions : <http://www.marche-mesa.be/>

